

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
 MAHON. Orfila.
 IVIZA. Cabot.

Se sale todos los días excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca e Iviza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino. id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 ct.

PALMA.—VIERNES 5 DE MAYO DE 1851.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De las Novedades.)

La cuestion de Oriente ha llegado á su madurez: despues de tantas idas y venidas, de tantas conferencias y protocolos, ha venido á ser á la luz del dia lo que era ya hace tiempo en el pensamiento de todos los hombres de Estado, una cuestion europea; mas que una cuestion europea; una cuestion universal. En Asia, en Africa, en América mismo se sentirán los efectos de esta gigantesca lid que va á trabarse, buenos ó malos, justos ó injustos, segun dé de sí la fortuna. ¿Será aun necesario que fijemos la causa primordial de esta cuestion? ¿No está conocida y discutida hasta la saciedad en los círculos y los parlamentos y los periódicos? Lo está: pero no tanto, á pesar de todo, que no tengamos que recordarla y esclarecerla, antes de examinar la política de las diversas potencias que han tomado pueden tomar parte con el tiempo en la cuestion.

No es la primera vez que escribimos sobre esta materia, y siempre con el disgusto de apartarnos en ella de la opinion mas general, mas autorizada, de la que cuenta en su favor mas ilustres campeones. Es una moda exagerar los móviles y las consecuencias de la guerra emprendida: es moda, corriente por cierto entre los partidarios de muy opuestos principios, exagerar sus consecuencias. Y eso que estas pueden ser tales y tan grandes, que no necesiten de exageracion alguna para ser anhelosamente esperadas. Pero hay en nuestra época una tendencia invencible á lo sobrenatural, á lo milagroso; y por importantes que sean las cosas, no se las estima si no se salen de los límites de lo regular, de lo conocido, de lo verosímil. Quién cree que Dios ha hecho un nuevo acopio de bárbaros en las cercanías de la laguna Meótides para castigar nuestros pecados; quién sueña con Alarico, y tal vez con Atila, y pone el oído á ver si siente el galopar de sus caballos; quién toma por banderas de la cristiandad, por enseñas de la civilizacion, por estandartes de la libertad, los pendones que Omer-Bajá sustenta en las márgenes del Danubio; quién cifra el cumplimiento de la ley del progreso en el triunfo de los moscovitas. Nosotros no vemos nada de esto, ni opinamos como ninguno de estos políticos. Y creemos mas, y es: que la exageracion de las esperanzas perjudica á la realidad, y que de esta quieran aprovecharse, deben ante todo acortar los vuelos de su imaginativa, y venirse acá por la tierra, á pensar y obrar como se obra y se piensa en la tierra, como nos enseña eternamente la historia.

En nuestro concepto no es la guerra presente un fenómeno, sino una de tantas como ha habido, como tiene que haber mientras dure el mundo. Las potencias interesadas harán en ella ni mas ni menos que han hecho ellas mismas ú otras en casos semejantes; y ya que no sea posible adivinar los sucesos y leer en lo futuro, ninguna conjetura racional podrá hacerse sobre la actual que no esté fundada en los precedentes de este género de cuestiones. No es esto empequeñecer, es buscar la ley segura de los acontecimientos: no es quitar esperanzas; es ponerlas en lo que es razon para que no deslumbren. Ya á estas horas debieran estar un tanto entibiadas las de que ven en la guerra presente una lu-

cha del absolutismo con la libertad; porque bien claro se ve que no existen esos dos campos, esas dos banderas; que ninguno de los partidos beligerantes puede atribuirse la defensa de este ó el otro principio político. No hay aun tremolada mas que una bandera de libertad, y esa la tiene en sus manos el emperador de Rusia; es la bandera de la Grecia desmembrada: si el Austria se declarase por las potencias occidentales, no tardaríamos quizás en ver á los rusos convertidos en campeones de la libertad de Italia.

Entonces la Inglaterra y la Francia ahogarían con el humo de sus cañones la libertad de Italia como van á ahogar la de la Grecia, y serian ellas representantes de la opresion y de la tiranía. Por el contrario, si el Austria y la Prusia se declarasen por la Rusia, las potencias occidentales pelearían por la libertad de Italia, de Polonia, de Hungría, sin dejar por eso de combatir la de la Grecia. ¿Y aun se dirá que hay dos bandos y dos banderas en la guerra presente? ¿Aun se dirá que de una parte van á pelear las ideas liberales y de otra las ideas absolutistas?

¡Bellas quimeras! La verdad es que las naciones oprimidas y los pueblos tiranizados no tienen mas esperanzas que las que ofrece el á rio revuelto del adagio. La verdad es que las potencias interesadas en la lucha, lo están solo por sus propias conveniencias, por la ley del equilibrio, que cuando una vez se pierde no se restablece sino con los cañones. Una guerra de equilibrio europeo proporcionó á los Estados-Unidos ser libres: otra guerra de equilibrio como la presente puede proporcionar su libertad á alguno de los pueblos que quedan oprimidos. Los anglo-americanos supieron aprovechar en su favor la rivalidad de los Borbones con la Inglaterra: que sepan explotar todos los que hoy están en su caso la rivalidad de las potencias occidentales con el Czar.

No es esta tan seductora como otras teorías; pero es la cierta. Y no lo es menos que solo se encuentra explicacion satisfactoria de la guerra presente; que solo puede comprenderse lo pasado y hacer racionales conjeturas sobre lo futuro, teniendo en cuenta la ley del equilibrio, esa ley fundamental de la política, que han escarmentado durante los últimos años los pretenciosos predicadores de lo desconocido y de lo absoluto.

El equilibrio de los poderes único modo que se ha hallado aun de gobernar bien á cada Estado, es tambien el único modo posible de mantener en paz y sosiego á los diversos Estados entre sí. Donde quiera que hay una fuerza prepotente, allí desaparece la tranquilidad, allí desaparece la justicia. Y dentro de los Estados brotan las revoluciones, y de las relaciones de Estado á Estado salta necesariamente la guerra. Esta ley del equilibrio internacional no ha sido admitida como principio hasta fines del siglo XVII; pero existía ya en los siglos anteriores, existía desde que hubo estados definitivamente constituidos. De la mayor ó menor igualdad en la balanza; de la mayor ó menor perfeccion en el equilibrio, depende que sean mas ó menos frecuentes las guerras. La preponderancia de la España llenó de sangre la tierra durante el siglo XVI: el tomar para sí esta preponderancia, obligó á la Francia á pelear sin descanso durante el siglo XVII; el siglo XVIII fué el de la preponderancia de la Inglaterra, no sin enro-

jecerse el Oceano: una nueva preponderancia de la Francia produjo las campañas colosales de los primeros años de este siglo: el resto de él está destinado sin duda á que la Rusia sostenga su preponderancia, y las demás naciones se la disputen. Donde quiera que hay un Carlos V, un Luis XIV, un Napoleon, escuadras como las inglesas, ejércitos como los rusos hay preponderancia, hay guerras y hay equilibrio, justo es decirlo; equilibrio comprado al fin á costa de torrentes de lágrimas y de sangre. La nacion preponderante, ó se empeña en sostener sus pretensiones hasta morir como España, y entonces muere tarde ó temprano á manos de las otras; ó cede sin ser vencido, y desiste de su tiránico predominio como ha ido cediendo la Inglaterra. ¿Cuál de los dos partidos tomará la Rusia? Desde 1812 su preponderancia está medida; faltaba solo que la tradujese en hechos.

Ya están los hechos ahí: ya usurpa y conquista á cara descubierta; ya menosprecia los derechos de las demás potencias: ya estas se arman: ya la Europa ha recogido el guante, como no podia menos de recogerlo, como lo ha recogido siempre: fuerza es que un desastre como el de la invencible humille sus bríos, ó que una deuda de ochenta mil millones como la inglesa le inspire la prudencia, que nunca deja de faltar al poderoso.

En el interior la Francia y la Inglaterra, el Austria y la Prusia, obrarán conforme exija la ley del equilibrio europeo, tarde ó temprano, ya se dejen hoy engañar por la diplomacia de San Petersburgo, ya comprendan desde ahora sus verdaderos intereses. Y este es el punto de vista bajo el cual tenemos que examinar la política de cada una de estas potencias.

NOTICIAS EXTRANGERAS.

ORIENTE.

CARTAS DE BÉLGICA.

Bruselas 14 de abril.

(CONCLUSION.)

III.

No hay medio: siendo la Inglaterra la que lleva hoy la bandera, la iniciativa y el pensamiento en la lucha ya comenzada, y representando la Gran-Bretaña la causa de la libertad, de la justicia, de la civilizacion, de respeto á las nacionalidades y á la independencia de los pueblos, la guerra de Oriente habrá de ser á los tres meses de rotas las hostilidades una guerra política y una lucha de principios, ante la cual la indiferencia ó la apatía de la Europa central seria tanto como su abdicacion.

La Prusia y el Austria, e-ta mas aun que aquella, tendrán, pues, que decidirse, ó á combatir al lado de la Rusia, ó á luchar unidos sus ejércitos á los ejércitos y á las escuadras de la Francia y la Inglaterra.

¿Se unen á las potencias de Occidente? Y si no lo verifica Federico Guillermo, ¿lo realizará al menos Francisco José? Esta hipótesis, aunque improbable, no es absolutamente imposible, si se atiende, por un lado, al antiguo antagonismo de las dos potencias alemanas, y á que ahora mismo, en el tratado próximo á firmarse entre Viena y Berlin, para una alianza ofensiva y defensiva, el Austria reclama la libertad de declarar por sí sola, en circunstancias dadas, la guerra á la Rusia, mientras el rey Federico Guillermo, pretende

que esto no pueda hacerse sin el espresado sentimiento de la Prusia.

La cuestion asi presentada, tiene una gravedad inmensa. ¿Seria un espectáculo que la Europa contemplaria con asombrados ojos, el de la Inglaterra y la Francia, luchando al lado de Austria contra la Rusia sola ó aliada á la nacion de Federico el Grande! Esta idea, que alguna vez ha pasado por la mente del czar, le ha inspirado ya una amenaza terrible, que hemos visto consignada en los documentos presentados á las cámaras de Prusia. La Rusia, decian ellas al czar, abandonada de sus antiguos aliados, se reconcentraria dentro de sí propia, se acordaria de 1812 para imitar aquel sublime esfuerzo de un pueblo, y abandonaria á su destino y á su suerte la potencia á las potencias alemanas que hubiesen roto la Santa Alianza que une desde principios del siglo á las grandes monarquías del Norte de Europa.

Revelaciones posteriores mas ó menos fundadas que he leído en *El Universo*, periódico ciertamente nada sospechoso en esta cuestion, indican cual seria ese desino con que amenaza la Rusia especialmente á la casa real de Austria: la insurreccion en Italia, en Hungría, en la Croacia, en todas las razas de origen no alemán ayudada y favorecida por la misma Rusia. Es decir, que el czar tomara el papel que le abandonaban la Francia y la Inglaterra.

Comprendo perfectamente que al leer esto los que piensen y hablen como habla y piensa *La Esperanza*, pondrán el grito en el cielo y exclamarán que esto es el sueño de una cabeza demente. Yo no sé si *La Esperanza* y sus amigos defienden un principio político mas que un interés dinástico; pero lo que puedo decir es que la Rusia, cuya causa han abrazado con un fervor admirable, no es, no ha sido, y acaso no está destinada á ser, en la presente lucha, el símbolo y la encarnacion de los principios que el partido absolutista representa. Yo no considero ni puedo considerar sinónimos el despotismo y ese otro orden de ideas, de intereses y de principios que componen lo que se llama el absolutismo europeo, el absolutismo del que son la mas grande personificacion Luis XIV en Francia, y Felipe II en España. Sin duda el czar es un déspota, pero despotismo era tambien el de Robespierre, el de la Convencion, el de Napoleon Bonaparte, y esto no ha obstado para que el emperador Alejandro viese con gusto el destronamiento de los Borbones en España, ataque terrible al principio de la legitimidad monárquica, para que mas tarde, en 1815, él fuese quien mas contribuyó á la resurreccion del sistema constitucional en Francia, y para que los ejércitos de Napoleon llevasen la revolucion á toda la Europa.

Se me opondrá á esto la intervencion de los rusos en Hungría, suceso que es la piedra fundamental de la reaccion europea que ha seguido á la revolucion de 1848. Es verdad, pero téngase en cuenta que la Rusia no desenvainará su espada contra dos los poderes y todos los sistemas que juzgan del 24 de febrero, sino cuando en la cuestion política vea un interés territorial, y cuando llamada por el Austria pueda presentarse á los ojos de las razas eslavas como el Constantino del Oriente. La intervencion en Hungría es el primer paso que dió Nicolás en la cuestion de Oriente, y los sucesos del porvenir demostrarán acaso mas pronto de lo que se espera los frutos de las semillas que entonces arrojaron en los pueblos slavos las legiones del czar de Rusia.

IV.

Abandonemos, empero, una discusion inútil fundada sobre una tesis imposible. Yo no he

creído nunca, no creo hoy, y dudará cuando la viese en una alianza activa y belicosa del Austria y la Prusia con la Inglaterra y la Francia. Por grande que sea el interes del Austria en oponerse al engrandecimiento de la Rusia en el Danubio, son mas poderosas todavía las razones que la impiden á no separar su causa de una alianza que hasta el dia ha constituido su fuerza y su poder en Europa: podriamos decir su existencia como nacion de primer orden.

Tarde ó temprano, la ocupacion de la Servia por un ejército austriaco, ocupacion que nunca llevarán á bien la Turquía, la Francia y la Inglaterra, porque ello no es otra cosa que repartirse en vida la herencia del *hombre enfermo*, para valerse de la calificacion que el czar hacia del imperio turco, un movimiento imposible de reprimir hoy y mañana en Milan, en Venecia, ó en Nápoles; el destronamiento posible del Rey Othon, la presión de la Prusia cada dia mas inclinada por su rey hácia la Rusia, ó las apremiantes exhortaciones de las potencias de Occidente; que el dia en que sufran sus ejércitos una derrota posible en Oriente, querrán abrirse paso por el Austria, arrojarán á las potencias de Alemania en los brazos del czar, así como causas completamente opuestas harán que al mismo tiempo el Piamonte, la Suecia y aun la Dinamarca, vengan á reforzar la alianza del Occidente.

V.

Y ahora algunas líneas para condensar lo mas importante en las noticias del dia. La cuestión griega empieza á preocupar seriamente á la Europa. Es indudable que si bien la Rusia y la Grecia tiene una parte directa en la sublevacion, *inestinguible por ahora*, del Epiro y la Tesalia, hay mucho de nacional y espontáneo en este levantamiento de un pueblo terriblemente maltratado y oprimido. Sobre esto no dejan duda alguna los importantes documentos presentados al parlamento de Inglaterra. ¿Qué van á hacer las potencias aliadas de la Turquía?

No sofocar con todas sus fuerzas esta revolucion, es desgarrar las entrañas del imperio otomano, cuando mas necesidad tiene de concentrar todos sus recursos contra la invasion rusa. Asociarse á todas las medidas violentas de la Puerta contra la Grecia; contemplar impasible la espulsion de cien mil griegos que viven pacíficos en Constantinopla, Alejandria y Smirna; bloquear la Grecia, invadirla, precipitar, tal vez, del trono al rey Othon, aliado á todas las familias reales de Alemania, sería atraerse la animadversion de la Europa cristiana, gravísimas complicaciones europeas, y abandonar el czar el magnífico papel de defensor del cristianismo en Oriente.

El Báltico está deshelado en gran parte. Napier cuenta ya treinta navios á sus órdenes, y la division francesa salida de Brest, se le habrá unido en las costas de la Finlandia. Un gran golpe contra Revel, Riga, tal vez contra Cronstadt mismo, es inminente y la Rusia lo presiente al concentrar en este último punto los mas grandes preparativos de una defensa que dirigirán por mar y tierra el mismo czar y su hijo el príncipe Constantino.

El tratado de alianza ofensiva y defensiva de las potencias alemanas no está firmado aun: el Austria quiere permanecer libre de declarar la guerra en un caso dado. la Prusia, que se ofrece á garantir todas las posesiones extra-federales del Austria, ocupando sus ejércitos, si necesario fuese, la Lombardia y la Hungría, pide en cambio que la guerra no pueda declararse sino de comun acuerdo: unida á la Rusia la corte de Berlin, tendria así sujeta siempre al Austria hasta el instante en que pudiera arrastrarla á su política.

Esto les demostrará cuales son en *el dia* las intenciones de la Prusia: su embajador en Inglaterra se retira *con licencia*, porque habia ido mas allá de lo que se queria en sus simpatías hácia la alianza anglo-francesa.—Los rusos están haciendo en las costas de la Finlandia lo que hicieron en 1812 ante la invasion francesa: todo lo que no ofrece una segura defensa: pueblos, puertos, buques, castillos, todo es entregado á las llamas. La ti-

rania del amo completa lo que casi en todas partes hace el patriotismo nacional, escitado hasta el fanatismo.—La Servia no ha sido ocupada por los ejércitos austriacos, porque la Turquía se opone á esta ocupacion, la favorable siempre á los designios de la Rusia.

Ahora parece que el Austria aplaza su intervencion hasta que los rusos pasen los Balcanes. Estos tienen ya en Turquía cien mil hombres, y en una carta del czar á su general vencedor afirma que en las plazas conquistadas por sus volantes legiones, han caído en poder de los rusos quince mil prisioneros. Mucho hay que reír de esto, pero de todas maneras urge que el ejército anglo-francés entre en línea de batalla, y sobre todo que un gran golpe dado en las costas de Finlandia ó de la Crimea por las escuadras aliadas venga á infundir nuevo aliento al imperio otomano. La situacion de Constantinopla á la fecha de las últimas noticias, no era bajo este punto de vista nada lisonjera.

En Dinamarca se está realizando un cambio político muy favorable á la alianza inglesa.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 26 de abril.

Hemos oido que las infantas hermanas de S. M. el Rey permanecerán algun tiempo mas en Sevilla, aun despues de pasadas las ferias de la capital de Andalucía.

La junta de la deuda pública inserta en la *Gaceta* de ayer un estado demostrativo del importe de los documentos de la deuda pública, cuya quema se verificó el dia 12 del presente mes. A 890.270,426 rs. 43 ms. ascienden dichos documentos.

Un periódico recuerda el mal estado de la Alhambra, en Granada, asombro de los extranjeros y orgullo de los españoles, denunciando lo próxima que está á arruinarse. Para dignidad y decoro nuestro, para que ya que los extranjeros nos acusan de indolentes no tengamos que hacerlo de poco amantes de nuestras glorias, esperamos que se procure evitar el desplome del soberbio edificio que forma una de las páginas mas brillantes de nuestra historia.

Ya se están terminando, segun escriben de Huelva, las obras de restauracion del famoso convento de la Rávida, mandadas ejecutar y costeadas por SS. AA. los duques de Montpensier. La iglesia, la escalera, los arcos que sostienen la celda donde moró Cristóbal Colon, el piso entresuelo y los techos se encuentran ya restaurados.

Un periódico publica hoy una estadística de los exministros que tenemos en España, y de los que cobran sueldo del estado. Son 103. De estos hay 33 militares que cobran el sueldo de cuartel, igual, por lo menos, á la cesantía de ministros, y son, los señores San Miguel, Puente y Aranguren, Zarco del Valle, Aldama, conde de Yumury, conde de Clonard, duque de la Victoria, Chacon, Infante, Garcia Camba, Capaz, Hoyos, Nogueiras, Serrano, Mazarredo, Portillo, duque de Valencia, Armero, conde de Alcoy, marqués de la Pezuela, Sanz, marqués de Novaliches, Sotelo, Ros de Olano, Fernandez de Córdoba, marqués de la Constancia, conde de Mirasol, Bustillos, Lersundi, Doral, Lara, Urbina y Ezpeleta.

De los 33 ex-ministros militares, no hay mas que 9 que se hallen actualmente empleados. Son los señores Zarco del Valle, conde de Clonard, Mazarredo, marqués de la Pezuela, marqués de Novaliches, Sotelo, Fernandez de Córdoba, Ezpeleta y Lara.

De los demás ex ministros 43 están tambien empleados: los señores Martínez de la Rosa, Ituriz, Alcalá Galiano, Ruiz de la Vega, marqués de Vallgornera, Carramolino, Mayans, marqués de Viluma, Rodriguez Vabamonde, Garcia, Goyena, Ordoñez, Aristizabal y Vahay.

Los señores Vazquez, Figueroa, Luzuriaga y Cortina, están clasificados como jubilados.

El segundo de estos señores pertenece á la comision de códigos.

El marques de Armendariz y el señor Llorente desempeñan empleos compatibles con la cesantía de ministros: el primero como intendente de palacio, y el segundo como gobernador del banco español de San Fernando.

Resulta, pues, que cobran cesantía de ministros 53 individuos. Suponiendo que cada uno cobre no mas de 30,000. rs., minimum de dicha cesantía, gravan el presupuesto en 1.620,000 rs. Los que tengan 20 años de servicio cobran de cesantía 40,000 rs.

Hay ademas en el cuadro del ejército de generales que han sido tambien ministros de don Carlos, los señores conde de Casa-Eguia y don Manuel Cabañas.

Hace algunos meses que con el nombre de Mme. Monliart, llegó en un vapor á Cádiz una señora sola. Su conducta era irreprochable; pero en sus costumbres habia algo de misterioso que llamaba mucho la atención. Vestía modestamente; pero en sus cofres se habian visto magníficos trajes de seda y terciopelo. Solia levantarse al amanecer, poniéndose en seguida á escribir y si se exceptúa el poco tiempo que empleaba para comer frugalmente y dar un paseo de media hora, todo el resto del dia lo dedicaba á escribir, acostándose á las ocho de la noche. Nunca tuvo trato con las gentes de la fonda sino para dar órdenes; y como no recibia visitas, llevaba una vida casi silenciosa. Hablaba inglés con la dueña de la casa, español con la criada, y los libros esparcidos sobre su mesa, atestiguan que posia otros idiomas, entre ellos el griego, el latín y el hebreo. Por fin se ha aclarado el misterio, y en el dia se sabe que Mme. Monliart no es otra sino la princesa Augusta de Savoya Carignan, hermana del difunto rey Carlos Alberto, y tía, por consiguiente, del actual rey de Cerdeña. Actualmente se halla en Oporto, donde se ocupa en levantar un magnífico cenotafio para su querido é inolvidable hermano.

Con sentimiento anunciamos á nuestros lectores la repentina muerte del señor don Agustín de Letamendi, antiguo redactor del *Clamor Público* y de la *Nacion*, en cuyos periódicos escribía los famosos partes del vigia que firmaba con el seudónimo de Felipe José Torroba, *antiguo paje de escoba*. La carrera del señor Letamendi comenzó en la gloriosa lucha de nuestra independencia, desde cuya época no cesó de prestar á su patria grandes y desinteresados servicios. Como militar, como diplomático y como escritor, dió inequívocas pruebas de fuerza, rectitud y caballerosidad. La patria ha perdido un buen español su familia un generoso apoyo, y cuantos tuvieron la fortuna de tratarle un fiel amigo.

Idem 28.

Dice el *Heraldo*:

El besamanos celebrado ayer en el Real palacio con motivo del cumpleaños de S. M. la augusta Reina madre, estuvo tan concurrido y brillante como los mas lucidos que han tenido lugar por motivos semejantes. Además de los individuos del gobierno, el cuerpo diplomático, los gefes de la guarnicion, las autoridades y corporaciones que concurren á estos actos, era crecidísimo el número de personas de la grandeza y de otras clases distinguidas que acudió á felicitar á S. M. la Reina y á ofrecerle el homenaje de su respeto con el plausible motivo antes indicada. Durante la ceremonia, las músicas de la guarnicion tocaron escogidas piezas en la plaza de palacio, donde habia acudido una concurrencia bastante crecida de toda clase de personas. Tambien estuvo muy concurrida y con el mayor lucimiento la recepcion que por igual causa tuvo en su palacio de la plaza del Senado S. M. la Reina Cristina.

Idem 29.

Creemos poder asegurar que tanto en Cartagena como en las demás provincias de España, todas las clases que dependen del tesoro están satisfechas de los haberes que les han correspondido en marzo último.

Dicen de Sevilla que el baile que se verificó el dia 22 en el palacio de San Telmo estuvo brillantísimo por la crecida concurrencia de personas de lo mas notable de aquella capital y de los forasteros que en ella residen. Un suceso ha llegado á nuestra noticia, que no queremos dejar de consignar aquí. Deseosas sin duda SS. AA. de que los pobres disfrutaran tambien un rato de solaz, pusieron á disposicion del señor alcalde don Jose Maria Riocon, la cantidad de mil reales, con destino al asilo de mendicidad, cuya cantidad se invirtió en mejorar la comida de los pobres recogidos en el establecimiento el mismo dia 22, en que tuvo efecto el baile, cumpliendo así los deseos de las Reales personas, que en la forma posible quisieron hacer partícipes á los infelices de la distincion que se hizo á otras clases de la sociedad invitándolas á concurrir al baile.

SS. AA. RR. han anticipado la festividad de San Telmo, habiéndose celebrado el miércoles con motivo del cumpleaños de la Reina Amelia; habiendo tenido al acierto de elegir al P. Jáuregui para que diga el penitencial, y dando S. M. una nueva prueba de su caridad, vistiendo á 72 pobres que es el número de años que ha cumplido la viuda de Luis Felipe.

El sábado salieron de Sevilla en uno de los vapores del Guadalquivir SS. AA. RR. hermanas del Rey, con toda su comitiva acompañadas del señor duque de Montpensier. Parece que el objeto es conocer los puntos mas notables de aquellos puertos y visitar el palacio de verano de la señora infanta Doña María Luisa. En esta excursion invertirán ocho ó diez dias, pasados los cuales volverán á aquella capital de donde via recta regresarán á la corte.

Barcelona 24 de abril.

Verificóse ayer con la solemnidad correspondiente y conforme estaba anunciado en la parroquia de Santa Maria del Mar, la consagracion del Sr. Obispo de Vich, el Ilustrísimo Sr. D. Antonio Palau. Un inmenso concurso llenaba las espaciosas naves de aquel magnífico templo. Hubo la circunstancia notable de que por indisposicion de nuestro Excelentísimo é Ilmo. Prelado, el cual asistió no obstante á la ceremonia sentado bajo dosel, fué el consagrante el Ilmo. Sr. Obispo de Urgel Sr. Caixal, y de asistentes el Ilmo. señor Obispo de Monterrey, Sr. Amat, juntamente con el Ilmo. Sr. Obispo de Lérida.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Sóller 4 de mayo.

La supresion de los pasaportes es por cierto una medida en alto grado beneficiosa al país y que por el ningun uso que se hacia de ellos para viajar en el interior de esta isla no podrá debidamente apreciar la mayoría de sus habitantes. Son muchos los vecinos de este pueblo que conocerán desde luego sus ventajosos efectos, pues á fin de dar salida á sus manufacturas recorren de continuo varias provincias del continente y se hallan por lo mismo bien penetrados de la importancia de dicha medida y de la que encierra el Real decreto de 7 de abril librando del reconocimiento los equipajes de los viajeros, quedando así de una vez abolidas todas las trabas, molestias y penosas detenciones que producía el sistema seguido hasta el dia. Estas disposiciones, la rebaja de precio de la sal y cuantas se encaminen al bienestar de los pueblos excitaban siempre, como es muy natural, su reconocimiento hácia el Gobierno que tenga la dicha de aconsejarlas á S. M. y la entereza suficiente para llevarlas á cabo.

Por lo que he visto en los periódicos y noticias que circulan en este pueblo, parece que la feria va á ser muy concurrida, debiéndose en gran parte al adelanto obtenido ya en las obras de la carretera y á las ventajas que resulta por su deliciosa situacion, amenidad y demás circunstancias que han excitado siempre el interés y entusiasmo de los forasteros.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

Gobierno militar de la isla de Mallorca y de la plaza de Palma.

Los individuos licenciados, procedentes de los cuerpos que se espresan, se servirán pasar á la secretaría de este gobierno militar de diez á doce de la mañana á recoger unos documentos que les interesan. Juan Gelabert y Barceló sargento 1.º, procedente del colegio de infantería.

Antonio Grimald soldado, procedente del regimiento infantería Málaga, número 40.

Juan Colom id., procedente del batallon Cazadores Tarifa, número 6.

Juan Cerdá id., procedente del regimiento infantería de San Fernando.

Gabriel Bibiloni id., id.

Pedro José Reus id., id.

Juan Pons id., procedente del de Cazadores Alba de Tormes.

Francisco Alcántara id., procedente del regimiento infantería de Córdoba.

Palma 3 de mayo de 1854.—D. O. de S. E.—El ayudante secretario—Antonio Florit.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Censos de la órden de San Juan.

Esta Administracion invita á las personas obligadas á la prestacion de censos á la encomienda de la órden de San Juan de Jerusalén, cuya recaudacion está á cargo de la misma, se presenten á satisfacer sus descubiertos en el improrogable plazo de quince dias, pasados los cuales se verá en el sensible caso de proceder contra los morosos con arreglo á instruccion. Palma 4 de mayo de 1854.—El administrador.—P. O.—Miguel Sanchez Lopez.

SINDICATO DE RIEGOS

de la huerta de Palma.

El domingo 7 del que rige á las once y media de su mañana, en la casa consistorial del Sindicato, se subastará la limpia de los cuatro trastes de la acequia de la fuente de la villa llamados *del Siquiero*; bajó el plan de condiciones que está de manifiesto en la secretaria del Sindicato. Lo que se hace saber al público para conocimiento de los licitadores. Palma 4 de mayo de 1854.—P. D. D. S. Onofre José Gomila, secretario.

PALMA 5 DE MAYO.

CRÓNICA DE LA CAPITAL.

MALA NOTICIA.—Hemos sabido esta mañana que en el término de Llummayor ocurrió ayer una desgracia lamentable. Una cuadrilla de trabajadores se hallaba abriendo un algibe en el predio *Son Greuet*, distante una hora de aquel pueblo, cuando estando ocupados en el fondo de la obra desprendióse de los bordes una gran cantidad de tierra y piedras, dejando sepultados á la mayor parte de los obreros. Parece que han resultado muertos un hombre y un niño, y cinco heridos, algunos de gravedad.

EL PILES.—Llegó á Mahon anteayer con quintos para los cuerpos de aquella guarnicion y ayer debia salir con direccion á este puerto. Así lo anunció el telégrafo. El fuerte viento O. que reinó durante todo el dia impidió seguramente su salida, pues á esta hora no ha llegado.

UNA NIÑA QUE PROMETE.—Ayer tarde dió fondo con ella en Trinitarios un celador de vigilancia á consecuencia de haberse presentado en una confiteria, usando del nombre de una persona respetable, para que se le diesen algunas golosinas. Inspiró celos su mala catadura y averiguado el caso resultó ser

la exigencia un conato de ratería. Esto no nos admiró; pero la desfachatez con que se producía y sus licenciosas acciones nos hicieron concebir una triste idea de lo que llegará á ser con el tiempo una niña que tales mañas há á la temprana edad de quince años.

BOLETIN COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Madrid 28 de abril.

Como la cotizacion de Paris del 24 ha venido en alza, algo, aunque poco, han subido hoy tambien los fondos en la de Madrid. El 3 por 100 ha ganado 10 céntimos á 33 40; y otros 40 la diferida á 47 60. En los demas valores no se ha notado alteracion. Verdad es que ni en unos ni en otros ha estado animada la especulacion. Todo el mundo está á la expectativa del movimiento que se cree tendrán los fondos extranjeros cuando realmente se rompan las hostilidades entre los rusos y las potencias aliadas. En los cambios tampoco ha habido alteracion notable: Paris 5-30 1/2: Londres á 51-65 á 51-70.

Idem 29.

Hoy ha estado dominada la bolsa por las mismas impresiones que ayer, es decir, que los especuladores están á la expectativa aguardando á poder formar juicio exacto entre las diferentes versiones que corren sobre la preponderancia de una ó de otra de las partes comprometidas en la gran lucha que tiene á Europa en suspenso. El 3 por 100 se ha hecho á 33-5, lo que es lo mismo, al mismo precio que ayer. La deuda diferida quedó entre 47 45 y 47-50. En los demás valores no ha habido alteracion, incluso las acciones del banco, aunque la cotizacion las presenta con medio de baja. Cambios 1/4. Paris 5-30. 1/4. Londres 51-70. Pocas operaciones.

MERCADOS.

En el de la Habana habia á últimos de

marzo bastantes demandas de azúcares. Para España las mas frecuentes eran las clases quebrados fino á floretes. Los últimos números 40-44 eran muy raros y se arrebataban tan pronto como aparecian en el mercado. Hé aqui los precios corrientes.

- Número 8/10 de 4 1/2 á 5 rs. vn.
- » 11/12 de 5 1/4 á 5 1/2
- » 13/14 de 5 3/4 á 6
- » 15/17 de 6 1/4 á 6 1/2
- » 18/22 de 6 3/4 á 7 1/2.

El precio de los blancos era de 7 1/4 á 7 3/4; existian en la isla sobre 220,000 cajas, y las demandas para los moscabados eran de 4 á 5 1/4 rs., segun sus clases.

En muchos puntos de la isla era extraordinaria la sequía, y el fuego habia destruido mas de 20 ingenios de azúcar, algunos de ellos de los mas considerables. Las chispas de una locomotora del ferro-carril saltaron sobre las cañas secas y las destruyeron completamente.

Inca.

Jués 27 de abril de 1854.

NOTA de los precios que han tenido en dicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

	PRECIO menor.			PRECIO mayor.	
	L.	S.	S.	L.	S. D.
Candéal, xoxa. Cuartera.	6				
Trigo	6			6	6
Cebada (ordi)	2	10			
Habas	4	4		4	16
Habichuelas	7	4			
Garbanzos					
Guijas					
Arroz arroba.	4	13	4		
Cerdos cebad.					
Aceite cuartera.	4	6			
Vino cuartera.	4	14	8		
Aguardiente	5	15			
Carbon quintal.	4				
Leña		3	6		
Algarrobas					
Almendron					
Queso					
Lana libra.					

PUERTO DE PALMA.

ADMINISTRACION DE LOS VAPORES
Mallorquin y Barcelones.

Se avisa al público que el domingo 7 del que corre á las diez de la noche saldrá de este puerto para el de Iviza con la correspondencia pública el paquete de vapor-correo el *Mallorquin* al mando del capitán D. José Estade y Sabater; admite carga y pasajeros para dicho punto. Palma 2 de mayo de 1854.—El administrador—Miguel Estade y Sabater.

BUQUES ENTRADOS.

Día 4 de mayo.

De Villanueva en 4 días laud San José, de 66 ton., pat. Bsch, con vino.

De Marsella en 11 días laud Belisario, de 68 ton., pat. Estadas, con cueros y efectos.

De Sevilla y Málaga en 6 días laud San Cristobal, de 59 ton., pat. Beuzà, con trigo y habas.

De id. id. en id. laud Adonis, de 47 ton., pat. Compañy, con trigo y habas.

De Valencia y Cullera en 2 días laud San Nicolas, de 26 ton., pat. Pol, con arroz, y harina.

De id. é id. en un día laud Providencia, de 48 ton., pat. Antonio de la Iglesia, con 3 pasajeros, arroz, efectos y balija.

De id. é id. en id. laud San José, de 36 ton., pat. Bordoy, con arroz y efectos.

De id. é id. en id. laud Carmen, de 22 ton., pat. Mateu, con arroz y efectos.

De Málaga en 9 días laud Carmen, de 49 ton., pat. Izquierdo, con 4 pasag., habas y efectos.

De Iviza en un día jav. San Juan, de 31 ton., pat. Torres, con 17 pasag., sal y balija.

De Tortosa en 4 días laud S. José, de 23 ton., pat. Salomó, con sosa y efectos.

De Alicante en 2 días polacra goleta Carmen (a) Paz, de 26 ton., pat. Llofriú, con 4 pasag., trigo y vino.

BUQUES DESPACHADOS.

Día 4 de mayo.

Para Mahon laud S. Juan de 29 ton., patron Moll, con 2 pasag., aceite y jabón.

Para id. laud S. Antonio, de 46 ton., patron Roca, con 5 pasag., vino y efectos.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

SAN JUAN ANTE PORTAM-LATINAM.

En ocasion de la persecucion contra los cristianos movida por Domiciano, san Juan evangelista, siendo de mucha edad, y estando á la sazón en la ciudad de Éfeso, fué preso y con grandes fatigas y molestias llevado á Roma, donde por no querer á Domiciano ni adorar á los falsos dioses, fué condenado á ser echado en una tina de aceite hirviendo, para que en aquel tormento acabase su dichosa vida. Entrado en la tina el santo Apóstol, el fuego perdió su fuerza; y atizandolo los ministros para que ardiese mas, el mismo fuego se volvió contra ellos, abrasando á muchos y no haciendo lesion alguna al Santo. Salió san Juan de la tina mas puro y resplandeciente, y con mas vigor que habia entrado, é indignado el emperador le desterró á la isla de Pathmos, donde escribió el Apocalipsis. Sucedió este martirio el día 6 de mayo del año del Señor 72, en un lugar fuera de una puerta de la ciudad, que por salirse por ella á los pueblos de Lacio, y de aquí llamados latinos, se llamó y hasta hoy día le llaman la Puerta-Latina.

CULTOS.

El domingo en la iglesia de Ntra. Sra. de la Consolacion se celebra fiesta en honor del patrocinio del glorioso patriarca S. José. A las diez se cantará la misa mayor, en la que pre-

dicará D. Miguel Coll, Pro. agustino exclaustrado.

— En el oratorio del Temple al toque de oraciones empezará el setenario del Santo Cristo. Se dará principio con la corona del Santo, despues habrá sermón que predicará D. Juan Angelo Torrens Pro. carmelita, concluyendo con la letanía del Santo Cristo. A la misma hora y del mismo modo continuará dicho setenario en todos los domingos y fiestas siguientes, esto es: día 14, 21, 25 y 28 de mayo y 4 y 15 de junio.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	42 grad	28 p.	2 80
12 del día.	43	28	2 80
5 de la tarde.	43	28	2 80

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las — 5 hs. 3 ms.

Pónese á las — 6 » 57 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 56 ms. 27 s.

ANUNCIOS.

Se venden las casas botiga

y tres pisos situados en la plaza del Borne, frente el Estanco mayor del tabaco, manzana 230, núms. 41 y 42, y otra botiga que antes tenia comunicacion ó era continuacion de la primera, sita en la calle de la Herrería baja, manzana susodicha, núm. 30: tienen agua de pozo y se venden tanto juntas como por separado, bajo las condiciones contenidas en el pliego que obra en poder del corredor Francisco Tomas.

Está para vender un caballo

mallorquin de cuatro años de edad, con todas sus guarniciones: tambien se vende un carrito de recreo. En esta imprenta darán razon de su dueño.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Plaza de toros.

GRAN FUNCION

para el domingo 7 del corriente.

(si el tiempo lo permite).

La compañía del Sr. Paulino Millet, agradecida á los favores que le ha dispensado este respetable público, ha escogido un nuevo y variado espectáculo, que no duda será del agrado de los concurrentes.

PROGRAMA.

- 1.º Una brillante sinfonia.
- 2.º Los Grupos indios, por siete individuos de la compañía.
- 3.º Los Dobles grupos sobre botellas, por el niño Julio.
- 4.º El Hombre elástico, por el joven Alfredo, donde ejecutará suertes de gran mérito.
- 5.º El Alambre flojo, por la joven Gaditana.
- 6.º Las Pirámides de Egipto, sobre escaleras, formando vistosos grupos.
- 7.º Se bailará.
- 8.º Una graciosa pantomima al estilo ginebrino.
- 9.º Dando fin á tan variada funcion con vistosas piezas de fuegos artificiales, distribuidas por el órden siguiente:

- 1.º Se despediran varios voladores de diferentes calibres.
 - 2.º El capricho de las damas.
 - 3.º Una corona de surtidores de candelabros romanos á la congreve.
 - 4.º Una palma á la italiana.
 - 5.º Concluyendo la funcion con un depósito de seis docenas de voladores formando una primorosa perspectiva en el aire.
- Precios.— Entrada general, 12 cuartos.— De lantera de grada, 6 id.— Sillas, 9 id.— Asientos de preferencia, 9 id.— Niños y soldados: las gradas, 9 id., y á las barreras, 6 id.
- Se empezará á las cuatro y media.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS
calle de San Francisco, núm. 30.